

de reconnaissance que l'œuvre est plus précieuse ; que le livre, comme vous le dites si bien, est "comme un monument historique et un témoignage de reconnaissance à nos premiers missionnaires."

Cette histoire, qui est bien celle des Franciscains sur notre terre canadienne, c'est aussi notre histoire à nous, l'histoire de notre foi venant s'implanter ici. Elle nous fait vivre de la vie de nos premiers missionnaires, si profondément mêlée à celle de Champlain et des héroïques colons qui l'accompagnaient : vie de souffrances et de privations, vie de sacrifices, qui s'auréole même de la gloire du martyre, elle jette sur nos origines lointaines le rayonnement de sa beauté surnaturelle.

De même que notre vie nationale prend sa source dans le plus pur sang de France, de même notre vie religieuse vient en droite ligne du siège même de la vérité, du centre de la Foi, de Rome. C'est du Pape, en effet, que nos premiers missionnaires reçurent leur juridiction. Le Père Jouve le démontre avec des preuves qui ne laissent aucun doute. Comment ne pas voir là l'action de la Providence, enveloppant notre berceau de sollicitude et de préférence.

Combien d'autres détails édifiants dans ce livre ! Quelle riche documentation, pour une bonne part puisée à des sources qui n'avaient pas encore été suffisamment explorées. Aussi, je le répète, est-ce là un livre extrêmement précieux, qui instruira tous ceux qui voudront le lire et qui mettra dans leurs âmes, avec une reconnaissance attendrie pour les bienfaits de la Providence à notre égard, une foi plus sentie et même une fierté plus grande de nos origines.

Je vous remercie donc, mon révérend Père, de m'avoir fait connaître ce beau et bon livre, et je vous en exprime toute ma reconnaissance. Je lui souhaite aussi une large diffusion. Puisse Dieu bénir son auteur et tous les dignes continuateurs des Récollets, leur donnant avec le même zèle, les mêmes mérites et la même gloire là-haut.

Agréez,...

A.-X., *Ev. de Saint-Hyacinthe.*